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Rapport
sur la marche *de la Societe

depuis le 18 aoüt 1913 au 20 octobre 1915

Mesdames,

Messieurs,

L'effroyable tourmente qui bouleverse l'Europe depuis plus d'une
annee n'a pas etd sans apporter quelque desarroi dans la marche de

notre Societe. 11 avait ete decide ä Saignelegier que 1'Assemble
generale de 1914 se tiendrait en automne ä Porrentruy. Au cours de

l'ete, le Comite central prit done toutes ses mesures pour preparer
aux membres de l'Emulation une chaleureuse reception et rendre
fruetueuse leur reunion. Mais comme un orage qui eclate soudain, la

guerre vint arreter nos prdparatifs et nous forcer ä renvoyer ä des

temps plus propices une seance qui n'avait aueune chance de reussite
dans les conditions que l'on sait.

Pourtant, le temps avait marche et cette horrible guerre se

prolongeait. Le printemps dernier, nous nous sommes done demande

au Comite central, ce que nous devrions faire en 1915. Fallait-il organiser

une Assembiee generale au risque de voir nos efforts aboutir ä

un echec Ou bien fallait-il laisser pericliter la Societe d'Emulation
pendant une annee encore et peut etre davantage, alors que nous l'a-
vions vue si prospere avant la guerre Pour degager notre responsa-
bilite, nous avons convoque ä Deiemont le 1" aoüt dernier une reunion
des presidents des Sections, afin d'avair leur opinion lä-dessus ; ä

l'unanimite on decidait de marcher de l'avant. Avons-nous agi sage-
ment en convoquant cette Assembiee generale Votre presence si

nombreuse ici aujourd'hui est la meilleure reponse que nous puissions
obtenir ä cette question.
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Membres dßcedes. — D'abord notre Sociätä a perdu sondävouä
Präsident central, M. Thäophile Zobrist. Sa biographie rappellera dans
les Actes de cette annäe l'activitä fäconde de cet homme de bien.

La Section de Porrentruy däplore encore Ia mort de M. F. Burrus,
industriel et däputä, ä Boncourt.

Section de l'Erguel: Mme Francillon, St-Imier; MM. Beirichard,
maire, ä Courtelary; Billieux, professeur, ä St-Imier; L. Gagnebin,
directeur.

Section de Delemont: M. Comte, ancien präfet, Courtätelle.
Section de Moutier: M. Besson, pasteur, ä Court.
Section de Berne: M. Chatelain, notaire.
Membres externes: MM. le Dr Gobat, ancien conseiller d'Etat, ä

Berne ; M. Meier, directeur, ä Balsthal.
Que chacun conserve un bon souvenir de chacun d'eux

Quelle a ätä, maintenant, l'activitä des divers organes de notre
Sociätä pendant les deux annäes qui viennent de s'äcouler

Activite des Sections. — Ici, nous laissons la parole aux
Comitäs des Sections et nous transcrivons textuellement les rapports
que nous en avons re?us :

Section de Berne. — Däjä la section de Berne, qui n'a pas cinq
ans d'äge, a une tradition, chäre ä tous les fidäles ämulateurs des
bords de I'Aar. La premiäre säance de chaque hiver s'ouvre toujours
par une modeste agape au menu exclusivement jurassien. Celle de
1913 fut agräable entre toutes et honoräe de la präsence de M. Zobrist,
notre regrettä präsident central et d'autres Jurassiens de passage ä
Berne. M. Frotä y fit une confärence fort intäressante et tres ätudiäe
sur les Denominations frangaises des rues de Berne. Au cours de
l'hiver, plusieurs säances- furent consacräes ä la question des Archives

du Jura et eurent pour räsultat concret une ätude approfondie de
leur histoire.

Annäe de guerre et de graves präoccupations, 1914 ne devait et
ne pouvait point däbuter par Ie souper traditionnel. Les säances ont
ätä espacäes par la force des choses et peu fräquentäes. Quelques-uns
de rtos membres nous ont entretenu de leurs aventures de voyage
aux frontiäres ou ä I'ätranger, et l'on adiscutä maintes questions d'in-
täret gänäral pour le Jura. Somme toute, maigrä la mobilisation et Ia
guerre, l'Emulation de Berne n'a pas abandonnä son pacifique dra-
peau en 1914 et 1915.
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Section de Delemont. — La section de Delemont, 49 membres,
a montrd assez d'activite, au debut de 1914. Elle a fait donner deux
conferences publiques et gratuites, qui, coijime d'habitude, furent bien
suivies, l'une par M. Davarend, sur Les Grognards, l'autre par M. le

professeur Juillard, sur Quo Vadis avec projections. La section a eu

quatre seances regulieres, dans lesquelles les societaires se sont occu-
pes du Chansonnier jurassien, des Archives de l'Eveche et de 1' Album
des monuments historiques du Jura. On a aussi etudie le nouveau
reglement de l'Emulation. II a ete donne lecture de deux travaux, l'un
de M. Mertenat, professeur, sur Un demi-siecle de l'histoire de la
Prevöte de Moutier-Grandval (1657-1712) et l'autre de M. I'abbe
Daucourt, sur Le service postal ä Delemont au XVII' siecle. La section

a continue ä donner tout son appui ä l'extension du Musde jurassien

qui prend toujours davantage des proportions grandioses. Mal-
heureusement la guerre et ses suites, comme aussi la presence tr6s
considerable de troupes ä Delemont, ont paralyse l'activite de notre
section. Toutefois, dans une seance de juillet dernier, il a ete decide
d'organiser des seances regulieres pour cet hiver, oil seront lus
differents travaux en preparation.

Section de l'Erguel. — Voici, en resume tres bref, l'activite de
la Section d'Erguel, depuis l'impressionnante assembiee de Saigneie-
gier 1913-1914.

Cet exercice debute sous la presidence de M. Abel Billieux. Son
ardeur communicative donne lieu ä une activite precieuse qui (en outre
des questions d'ordre interieur) se traduit par l'organisation, avec
son comite, des causeries et conferences publiques suivantes :

Causeries au local ordinaire, sujets :

1. Les fougeres par M. Nicolet, pharm.
2. L'art moderne » » le Dr Mieville.
3. Un nouvel institut ä creer au M'-Soleil » » Eglin, professeur.
4. La poesie et ses diff. modes d'expression > » Ch. Neuhaus, red.
5. Parlous frangais » » le cure Greuin.
6. Charles Guerrin » » Fiechter-Ramsay.

Conferences publiques au Casino, sujets :

1. Le Chateau d'Erguel et les souvenirs quill
evoque parM.leDrJoliat,C.-de-F.

2. Neron, les Chretiens, Rome. » » le Dr Juillard, Porr.
3. La Suisse et le probleme de son existence » » de Reynold, Gen.
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Malheureusement, la reprise des travaux en octobre 1914, se fit
en presence du siege laisse vide par notre president; qui entre temps
etait decede.

Malgre les circonstances que tout le monde connait, nous avons
eu toute une sörie de cäuseries remarquables, ainsi qu'en temoignent
les sujets suivants :

1. Biographie d'Ant. Bietrix. par M. G. Ferrier, prof.
2. L'art du portrait » » Alb. Wild, »

3. A chaque epoque sa poesie » » C. Neuhaus, red.
4. La constitution chimique de l'univers » > le Dr Eberhardt, prof.
5. Traits d'histoire du temple de St-Imier » » le past. Perrenoud.
6. La Mer du Nord » » C. Jeanneret, prof.
7. Les idees religieuses d'un libre-penseur » » le past. Rochat.
8. Un voyage dans le del -<> » Nicolet, pharm.
9. Stance de cloture au Mazot du C. A. S. au Mont-Soleil.

Vu la crise que nous traversons, nous avons renonce momentane-
ment aux subventions communales allouees ä notre section pour les
conferences publiques et gratuites qu'elle organise. De ce fait, notre
activity dans ce domaine fut restreinte ä une soiree artistique que nous
filmes invites ä patronner.

Le but des initiateurs etait de tirer de l'oubli un de nos poetes ju-
rassiens, Paul Gautier. C'est ce que fit M. Fiechter-Ramsay, homme
de lettres, avec le concours de Mllc Schlee, cantatrice, et M. Paul
Miche, virtuose, qui en interpreterent les oeuvres choisies, avec un
succ6s parfait. Ce fut une manifestation artistique charmante dont, au

surplus, le benefice fut verse ä la caisse locale de chömage.
Nous avons travailie aussi ä la constitution d'une bibliotheque et

la question d'un plus vaste local est tout fraichement resolue.
La partie officielle de nos seances, ordinairement suivie d'une

libre discussion inspire ou non du sujet de la causerie, se termine
toujours trop töt pour un noyau de fervents.

Section des Franches-Montagnes. — Depuis la derniere assemble

generale du 18 aout 1913, la section s'est reunie 3-4 fois chaque
annce. La frequentation a ete tr6s mediocre.

La section eut ä s'occuper du remplacement de son president et
de son vice-president. M. E. Fromaigeat, administrateur postal, a rem-
place M. le Dr Broquet, comme president, et M. Wuilleumier, direc-
teur du contröle au Noirmont, a succede ä M. Huot, decede, comme
vice-president.
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Ont aussi dtd designs pour faire partie de la commission du
Chansonnier jurassien : MM. Beuret-Frantz, Cerf et Surdez. M. Cerf
ayant dte retenu au service militaire pendant de .longs jnois et M.
Beuret-Frantz ayant fait une longue maladie, le travail de la commission

du Chansonnier jurassien a dü etre interrompu. Nous espdrons,
cependant, que lorsque des temps meilleurs seront revenus, les
membres charges de cette petite besogne se remettront courageuse-
ment ä l'ouvrage pour mener ä bien l'entreprise du Chansonnier
jurassien.

Dans ses diffdrentes seances, la section des Franches-Montagnes
s'occupa entre autres : 1. Des Archives du Jura. 2. Des Monuments
historiques. 3. Du ddveloppement du commerce et de l'industrie aux
Franches-Montagnes. 4. De la creation d'une section de la Croix-
Rouge.

En outre les tractanda prdvoyant ä l'entrde de l'hiver des
conferences, ont dtd infructueux. Aucune conference n'a done dtd donnde.
Ajoutons aussi que le projet de revision du rdglement general de la
Socidtd fut accepte sans reserve par la section.

Section de Moutier. — La derniere assemble de 1913 eut lieu
ä Reconvilier, le 28 novembre. Le comite fut renouveie, et M. 0.
Robert, redacteur ä Tavannes, remplace ä la prdsidence M. le Dr H.
Sautebin. M. le pasteur Gerber, de Bevilard, lit. un travail intitule :

Les memoires du pasteur Frene. M. Onesime Sautebin, instituteur ä

Reconvilier, termine la seance en nous communiquant quelques extraits
des memoires du notaire Jacquerez.

1914. Au debut de l'annee, notre section accuse un total de plus
de 80 membres.

A l'assembiee de Malleray, le 5 fevrier, M. Auguste Charpie, de

Malleray, presente le travail suivant: Les gorges de Court et la
vegetation herbacee et ligneuse de cette cluse. Ce travail est juge digne
d'etre imprime et les membres de l'Emulation auront le plaisir de le
lire dans les prochains actes.

Apres Malleray, e'est Moutier qui nous regoit le 7 mars. Cette
deuxidme stance est remplie par une dtude de M. Mertenat, de De-
ldmont: Considerations sur la situation politique de la Prevöte de

Moutier-Grandval, de 1657 ä 1712, d'apres les trois traites de

l'öpoque.
Sous les auspices du cercle dömoeratique de Tavannes et de

notre section, une conference publique sur l'aviation a ete donnde ä

Tavannes, le 26 fdvrier, par M. Broquet, ingdnieur ä Bienne.
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Durant l'annöe 1914, le comite s'est activement occupe de la

question de la protection de la flore des gorges de Court. Dans ce but,
il s'est adressö aux municipality et bourgeoisies de Court et Moutier.
II faut souhaiter que nos efforts aboutissent et que les autorites aux-
quelles nous nous sommes adressös, prennent les mesures que nous
leur avons soumises.

La guerre, malheureusement, est venue interrompre le cours de
nos travaux et la derniöre partie de l'annöe, partie durant laquelle
l'Emulation manifeste lqvpjus d'activite en temps normal, a ete une
Periode absolument morte;

Section de Neuveville. — Le 27 aoüt 1913 : Rapport du president,

sur la journee de Saigneiegier. Rapport de M. Ed. Germiquet
sur l'assembiee de la Societe neuchäteloise d'histoire. Conference de
M. le Dr Scheurer, qui präsente les conclusions d'une grande etude
sur Les crises de 1'Industrie horlogere dans le canton de Neuchätel.
Communication de documents de 1325 et 1329, par M. Ad. Gross,
archiviste.

Le 12 novembre 1913, M. le Dr Gross, president, parle de son

voyage en Espagne. Le 9 ddcembre 1914, M. le Dr Scheurer, directeur
de l'Ecole de commerce, parle sur ce sujet: Morale et commerce.

Le 3 fdvrier 1915, conference de M. le Dr Gross: Les fouilles la-
custres dans le lac de Bienne.

Le 17 mars 1915, conference de M. Quartier la Tente, pasteur,
au Landeron, sur Ravenne et I'art byzantin. Conference de M. le Dr

Gross, Voyage en Allemagne pendant la guerre.
Conferences publiques. — Grace ä l'appui financier de la

Bourgeoisie, la section a pu organiser quelques conferences publiques et

gratuites, qui ont ete träs fräquenräes. M. le Dr Gross a donnd en
conference : Voyage en Espagne et Recherches dans les stations la-
custres; M. le Dr Scheurer: Morale et commerce; M. le pasteur Simon:
Le general Voirol; M. Philippe Godet, deux conferences payantes :

Les lieux communs de V. Hugo. M. Ad. Ribaud : L'Ile de Capri. M.
le pasteur Quartier la Tente : Le langage des cathedrales.

Section de Porrentruy. — (Aoüt 1913-oct. 1915.) Dans le cours
de ces deux dernidres annees, la section de Porrentruy n'a pas brilie
par une activite extraordinaire. Depuis la seance de Saigneiegier, nous
n'avons eu, en effet, que deux seances reguläres. Aussi devons-nous
plaider les circonstances attenuantes.

Une des premieres causes de cette inactivite a ete le chauffage
insuffisant de notre local. En effet, avec le radiateur qui s'y trouve
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encore,'il- n'est pas possible d'bbtenir une temperature convenable qui
nous permette d'y tenir nos seances en hiver. Aussi notre regrette
president, M. Zobrist, s'etait-il impose la täche d'y faire remedief. 11

s'adressa d'abord au Conseil municipal qui presenta notre demande
d'un credit de 600 fr. ä l'assembiee communale. M. Zobrist fit un
rapport si chaleureux devant celle-ci, que notre credit fut vote ä l'una-
nimite. Malheureusement, toutes les decisions de l'assembiee furent
cassees pour vices de forme, — hätons-nous d'ajouter que notre
Societe ne fut pas mise en cause — et il fallut... recommencer, d'oü
un retard de plusieurs mois. Mais une deuxieme assembiee municipale
vota le subside sans opposition. Seulement, cette fois, il y eut un nou-
vel obstacle : la guerre. Plus de depenses, sauf celles qui sont abso-
lument indispensables

Ainsi, nous ne pouvons tenir nos seances mensuelles dans ce
local en hiver jusqu'ä nouvel ordre. Quant ä les avoir dans une autre
salle, il ne fallait point y songer, car tout etait occupe.par les militaires.
Nous esperons cependant que, grace ä la bienveillance dont ont tou-
jours fait preuve vis-ä-vis de notre Societe les autorites municipals,
nous verrons bientöt notre desir accompli. D'autre part, il ne faut pas
songer ä organiser des seances en ete, car elles ne sont pas frequentees.

Une autre cause du peu de travail de notre section, fut l'occupa-
tion de notre salle par des militaires pendant la plus grande partie de
l'hiver dernier.

Enfin, la maladie, puis la mort de notre regrette president, M.
Zobrist, ont encore apporte le trouble dans la section bruntrutaine. Cha-
cun sait ce qu'il advient d'une societe sans presidence : manque de

direction, dparpillement des forces, ralentissement dans l'activite.
Heureusement, la situation va etre regularisee tout ä l'heure et nous
pouvons esperer une prochaine reprise des travaux pour l'avenir.

Le 16 novembre 1913, un concert fut donne, sous les auspices de
la Societe d'Emulation, dans la grande salle de l'Hötel de ville, par
Mme Poulin, cantatrice ä Geneve, et M. Paul Miche, le jeune violo-
niste jurassien. Ce concert eut un tres vif succes.

Le 3 decembre 1913, eut lieu une seance de la section. M. Lievre
nous prdsenta un beau travail sur Les langues internationales et M.
Germiquet nous entretint sur Un voyage en Tunisie.

Le 5 mars 1914, eut lieu une nouvelle reunion de la section. On

y discuta la question des Archives et notre Section fut unanime ä en
demander le transfert ä Porrentruy. Dans la meme seance, M.
Germiquet termina sa causerie sur La Tunisie, et M. Zobrist exposa les

vues de XAlbum provenant du district avec quelques explications.
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Enfin, en mai dernier, M. Fiechter donna, avec Ie concours de

M"c Schlee, cantatrice ä la Chaux-derFonds, et M. Paul Miche, pro-
fesseur au Conservatoire, une belle conference sur Paul Gautier, le

po£te jurassien.
Comme on peut en juger par ces donnees, l'activite des Sections

a ete excellente pour quelques-unes, un peu möins bonne pour les

autres. En raison des circonstances präsentes, il faut s§ declarer tr^s
satisfait du travail accompli par chacune d'elles. 1

' Activite du Comite central. — Et maintenant, qu'a fait votre Cö-
mite central pendant ces deux ans II a tenu dix-huit seances jusqu'la
ce jour; il s'y est occupe entre autres, de l'impression du volume d'e

1913, de la visite de la Societe heraldique suisse, le 7 septembre 191 i,
et(de celle de la Societe d'histoire de la Suisse romande, les 22 et 23
octobre de la mSme annee, du Chansonnier jurassien, des Archives
de l'ancien Eveche, de la revision du Reglement.de la Societe, de 1 'A-
bum des monuments historiques, de la restauration du buste de Jules
Thurmann, de l'organisation de l'Assembiee generale et d'une foule de

questions administratives qu'il est inutile de rappeler ici. Nous allions
aussi nous occuper de la lutte contre la tuberculose dans le Jura avec
le concours des medecins, lorsque la maladie puis la mort de notre
president central sont venues paralyser notre oeuvre.

Le.bureau du Comite n'a cesse de se maintenir en relations avec
les sections et les Societes correspondantes. Comme toujours, nous
avons eu un travail assez considerable de ce chef.

Situation de la Societe en general. — Dans les deux annees

qui viennent de s'ecouler, notre Societe a compte quatre cent cin-
quante-huit membres actifs, non compris neuf membres correspon-
dants honoraires. C'est le chiffre Ie plus eieve atteint jusqu'ä ce

jour. Ce fait est rejouissant d'autant plus que tous sont animes des
meilleurs sentiments et du desir de travailler toujours davantage ä la
prosperite de la Societe.

Situation financiere. — Bien que la situation de nos finances ne
puisse pas etre qualifiee de mauvaise, il y a un point noir. Le tableau
suivant de nos depenses et de nos recettes pour 1913 et 1914 le fait
ressortir ä l'evidence :
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Recettes

1. Cotisations persues pour le volume 1912 1510 35
2. Vente des Leftres d'A. Gressly 723 59

3. Cotisations pergues pour le volume 1913 2591 80

4. Ouvrages divers vendus 302 05

5. Retraits des banques 1000 —
6. IntörSts 137 40

Total 6265 19

Depenses

1. Solde passif du compte-courant precedent 22 66

2. Frais de 1'Assemble gönörale 34 —
3. Subvention au monument Pequignat 100 —
4. Frais de delegation 19 80

5. Couronnes 97 80

6. Imprimis. 145 50

7. Impression du volume de 1912 1503 95

8. » » 1913.... 2237 25

9. » de la 3C partie des Leftres de Gressly 1185 —
10. Volumes achetes. 109 80

11. Achat d'un appareil ä reproduire l'öcriture 30 —
12. Timbres pour l'expedition des volumes 144 90

13. Frais divers pour le local 58 90

14. Reparation du monument Thurmann 51 —
15. Frais divers (ports pend. 2 ans, exp£d. des volumes, etc.) 175 23

16. Cotisations vers£es aux Sections 124 20

17. Capitalisation des int6rSts 137 40

18. Solde en.caisse^. 87 80

Total comme ci-dessus 6265 19

Le solde en caisse n'appartient pas ä la caisse centrale. Selon la
decision prise par 1'Assemble de Saignel£gier, cettejcaisse per?oit
six francs de cotisation, mais rend ä celle de chaque Section, un franc

par membre. Or, comme on vient de le voir, nous n'avons encore
verse que 124 fr. 20 aux Sections, nous leur redevons environ
fr. 300.—, de sorte que les comptes ci-dessus bouclent en r^alite par
un deficit de plus de fr. 175.—.

Voici maintenant I'ötat de notre fortune ä ce jour:
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Actif
Carnet d'epargne, Banque populaire, depöt et intörets fr. 665,45
Carnet d'epargne, Banque cantonale, depöt et interöts » 659,60
Solde en caisse » 87,80

Fortune nette ä ce jour fr. 1412,85

Fortune nette ä ce jour:
Au 16 aoüt 1913, eile etait de fr. 2164,99
A ce jour, eile s'eieve ä » 1412,85

Elle a done diminue de fr. 752,14
Cette diminution, assez importante, provient en grande partie des

frais d'impression qui ont considerablement augments ces dernteres
annöes, ainsi que nous allons le voir.

Volumes des Actes. — Notre dernier volume, celui de 1913, a
ete tire ä 500 exemplaires, ce qui reprösente le tirage le plus eieve

jusqu'ä ce jour. II a ete expedie contre remboursement aux membres
en mars et avril 1914. Nous en avons envoye 428 exemplaires, dont
11 sont revenus impayös et 13 refuses. En outre, nos Societes corres-
pondantes en ont re?u 39.

Ii est vraiment regrettable que tant de societaires ne retirent pas
leur remboursement dans le deiai fixe par la poste. Cette negligence
nous cause des frais de retour assez importants. II faut espdrer qu'ä
l'avenir nos societaires se rappelleront que la poste ne prdsente le

remboursement qu'une fois et qu'il ne faut pas l'oublier si, par hasard,
on est absent lorsque le facteur se präsente.

Au sujet de l'impression du volume des Actes, nous avons encore
une observation ä presenter. On sait que le tarif des maitres-impri-
meurs a augments dans des proportions considerables ces dernieres
annäes, il a plus que double depuis une vingtaine d'annees. Autrefois
,on payait 30 ä 40 fr. la feuille de 16 pages, aujourd'hui, 60 fr. Mais
si les frais d'impression sont plus eieves, la cotisation est restee la

mgme et notre caisse a subi, de ce fait, un deficit de 752 fr. 14,

comme nous l'avons dit, au cours des deux derniers exercices. Pour
le volume de 1912, il est assez difficile ä evaluer parce que, dans le

coüt de l'impression, il faudrait faire rentrer celui de la 3e serie des

Lettres de Gressly. Pour 1913, il se monte ä 49 fr. 45, ce qui est trop
encore, si l'on songe qu'il aurait dö nous laisser un petit benefice
destine ä couvrir nos frais generaux.

Quelles mesures allons-nous prendre pour remedier ä cet etat de

choses Deux solutions se presentent : ou bien augmenter la cotisa-
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tion annuelle, ce qui n'irait pas sans gros inconvCnients ; ou bien
diminuer le nombre des pages du volume, solution qui presente encore
de gros desavantages.

Nous pensons qu'il faut renoncer ä ces deux mesures et s'en tenir
ä une proposition que nous nous permettons de soumettre ä vos
reflexions : c'est d'augmenter le nombre de nos membres. Le jour oix

nous serons cinq ou mgme six cents membres — ce qui est trCs

possible — nous disposerons d'une somme de 2500 ä 3000 fr. qui
nous permettra d'Cditer de süperbes volumes avec de nombreuses
illustrations et que nous pourrons comparer avantageusement ä ceux
des SociCtes similaires. Que chacun s'interesse done ä cette question
et fasse une propagande intense en faveur de l'Einulation ; il y va de

l'avantage de tous !'
Nous pourrions räaliser aussi des sommes importantes par la

vente des volumes des annöes anterieures, dont il nous reste un
stock important. Nous ne saurions done assez conseiller aux sociCtaires
de completer, ä un prix modique, leur collection des Actes.

Relations avec les Sociefes correspondantes. — Au cours de
ces deux annCes, nous avons continue nos relations avec ces Societes
comme par le passe, par TCchange regulier de nos Actes avec leurs
publications. On a vu tout ä l'heure que le Comite central a eu l'hon-
neur de recevoir, au cours de l'automne 1913, la Societe d'hCraldique
suisse et la Societe d'histoire de la Suisse romande, dont les membres
se sont declares enchantes des choses interessantes qu'ils ont pu voir
dans le pays (en particulier ä Porrentruy et ä St-Ursanne). En avril
1914, votre secretaire a ete deiegue ä la reunion de la Societe belfor-
taine d'Emulation et il ne peut que se feiiciter des travaux dont il a

entendu la lecture et surtout de la cordiality avec laquelle nos excel-
lents voisins l'ont regu.

Au commencement de TannCe 1915, la Societe suisse de prehis-
toire, par l'entremise de son secretaire, M. le Dr Tatarinoff, nous a
demande l'echange de notre Bulletin avec le sien. Nous avons accepte
avec empressement cette offre et nous ne pouvons que nous feiiciter
de cette bonne aubaine.

Question des Archives. — II est de notre devoir de donner quelques
explications ä ce sujet. Dans le courant de fevrier 1914, le Comite
central a regu de la Section de Deiemont, une lettre demandant de faire
etudier au sein des diverses sections de la Societe, la question du trans-
fert des Archives de l'ancien EvSche de Bale ä Porrentruy. Toutes les
sections furent avisees de cette demande et toutes s'en occupCrent avec
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intent. A part Neuveville, qui par 8 voix contre 7, ddcida le maintien du
statu quo, toutes furentunanimes ä charger votre Comity central de faire
les demarches ngcessaires. La matadie de M. Zobrist retarda l'envoi
de notre requSte au Conseil exöcutif, requete qui fut exp6di£e le 24
octobre 1914. Jusqu'ä present nous n'avons pas encore regude reponse
et l'Assembiee des presidents des Sections qui eut lieu ä Deiemont, le

1" aout dernier, a decide de ne pas insister pour le moment ä Berne.
Les circonstances ne sont, en effet, pas tres favorables pour remettre
cette affaire en discussion et nous pensons qu'il est preferable d'at-
tendre des temps meilleurs. Du reste, une lettre de l'archiviste cantonal

nous apprend que la question est encore pendante et qu'une
reponse sera faite ä notre requete.

Conclusion. — En somme, Mesdames et Messieurs, malgre la
situation generale deplorable, malgre l'ouragan dechaine autour de
notre patrie et ä la frontiere du Jura — ä moins d'une lieue d'ici —
nous pouvons envisager l'avenir de notre Societe avec confiance.

Travaillons done sans reläche ä la rendre plus forte et plus pros-
pere, afin qu'elle devienne toujours davantage la Societe de tous les

Jurassiens, la Societe sous le drapeau de laquelle tous les cceurs et

toutes les intelligences puissent se rencontrer. II faut que l'Emulation
jurassienne ne cesse de s'interesser ä la paix, au progres et au bien-
etre general de notre pays. II faut que nous attirions toujours davantage

l'attention sur notre association, que nous resistions avec fermete

aux moqueries des gens indifferents et meme hostiles et surtout que
nous agissions de telle sorte que rien d'important ne s'accomplisse
dans tous les domaines en notre eher Jura, sans que la Societe
d'Emulation n'y soit interessee directement. II faudrait faire mieux
encore : l'initiative de toutes les ceuvres bonnes, belles et grandes
devrait, dans notre Jura, partir de la Societe d'Emulation. Alors seu-
lement eile repondrait vraiment ä son but: rendre notre petite patrie
toujours plus prospere et meilleure et plus belle.

Porrentruy, 20 octobre 1915.

Le secretaire du Comite central,

Gust. AMWEG.
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